



vingt quatre heures et demie, toutes les divisions étaient rentrées à six heures.  
On sort à deux heures, Sa Majesté, malgré quelques grains assez forts tombant par intervalles, a parcouru le front de bandière du camp.

L'Empereur s'est rendu dans une petite voiture basse, découverte, attelée de deux chevaux noirs, à l'extrême gauche du camp de la seconde division d'infanterie. Sa Majesté portait l'uniforme d'officier général, capote et képi brodé. Près de lui était le maréchal Sval, et derrière, dans une seconde voiture, cachée découverte, le Prince Impérial avec son précepteur et son écuyer. Le jeune Prince avait la tenue de sergent d'infanterie de ligne, comme à sa messe. Deux voitures venaient les aides-de-camp et officiers d'ordonnance de l'Empereur, à l'exception du général Foy, qui se tenait à cheval au près de la portière. Une grande quantité de voitures particulières suivaient à distance celle de l'Empereur. Tous les officiers généraux et d'état-major, et même les officiers des armées étrangères, accompagnant les voitures impériales.

C'est dans cet ordre que le cortège a commencé à remonter de la gauche à la droite et sur pas le front de bandière, sur lequel les troupes, en grande tenue, mais sans armes, attendaient l'Empereur, qu'elles n'ont cessé de suivre de leurs acclamations.

A plusieurs reprises, principalement devant le camp de St Pierre, l'Empereur et son fils se sont arrêtés afin de voir de plus près les intéressantes productions de nos armées militaires.

C'est ce régiment qui, avec le 74<sup>e</sup> de ligne, semble avoir eu les honneurs de la journée. Arrivé en face du 74<sup>e</sup>, l'Empereur, à la sollicitation du colonel Murets, est descendu de voiture, suivi de son Prince Impérial, pour entrer dans la salle qui sert de café aux officiers, à côté de celle qu'on nomme la sœur.

Le régiment qui avait occupé cette partie du camp en 1864 a laissé à ses successeurs de 1865 une fort belle série de peintures et de fresques qui décorent le pourtour de cette vaste pièce, ou une exposition d'officiers peut à l'aise prendre leurs repas. Cette année, il s'est trouvé un artiste dont le nom n'est pas cité, et qui a eu l'ingénieuse idée de composer le tableau de Napoléon I<sup>er</sup> en César, recevant d'en haut l'assurance que son neveu régnera sur la France sur le trône. Ce tableau tient le fond de la pièce. A droite et à gauche sur les côtés, des fresques représentent les têtes de Napoléon III et de l'Impératrice Eugénie. Enfin, la salle entière est ornée de haut en bas.

L'Empereur a paru fort satisfait de la pensée et de l'exécution de l'œuvre. Sa Majesté a bien voulu, en la circonstance, promettre un souvenir au soldat qui depuis trois semaines travaille avec ardeur à ce tableau. Cette peinture révèle un véritable talent. Vers trois heures et demie, la visite de camp était terminée par celle des régiments de cavalerie.

Le cortège à l'exception de la voiture du jeune Prince qui l'a ramené au quartier impérial, s'est dirigé, par la grande et longue rue Mourmelon, jusqu'à l'arc de triomphe élevé à l'entrée de la place. Là, le maître a adressé un discours à l'Empereur, qui s'est ensuite rendu à l'église.

Il paraît qu'il en a laissé aux hommes les 15 août, la retraite aux flambeaux, qui devait être exécutée le soir de ce jour de fête, sera avancée de 24 heures, et qu'elle aura lieu demain, si, comme on le pense, l'Impératrice arrive pour le dîner qui suivra la distribution et probablement dernière grande manœuvre.

EXTRAITS DES BULLETINS DU MONITEUR UNIVERSEL

De 26 au 31 juillet inclus.

FRANCE.

Les élections municipales ont eu lieu dans toutes les communes de l'Empire avec un ordre et un calme admirables.

ANGLÈTERRE.

Le télégraphe privé transmet de Plymouth une dépêche datée du 14, annonçant que trois bâtiments de la marine française, les frégates cuirassées *Magenta* et *Flandre* et la canonnière *Ariel*, viennent d'arriver dans ce port pour prendre part aux fêtes navales. La dépêche ajoute qu'on fait de grands préparatifs pour recevoir le prince et la princesse de Galles, qui sont attendus lundi prochain 17.

Le duc de Somerset et les lords de l'Amirauté sont arrivés le 17 juillet à Plymouth pour recevoir le prince de Galles et rendre visite aux vaisseaux français. La dépêche privée de Plymouth, en annonçant cette arrivée, ajoute que, dans l'après-midi de cette même journée, les lords de l'Amirauté et les autorités de la ville se sont rendus à bord du *Magenta*, où les officiers français leur ont fait un accueil très-cordial.

Des dépêches de Plymouth apportent quelques détails sur la position des bâtiments réunis dans le port. Les navires anglais et français sont côte à côte mouillés dans l'ordre suivant : l'*Achille* à l'ouest, puis le *Prince Consort*, le *Royal-Sovereign*, le *Magenta*, la *Flandre* et la canonnière *Ariel*. Tout près des navires français est le frégate *Constante*, construite en bois. Une frégate autrichienne est à l'extrémité. On attend encore plusieurs autres frégates. La plus-grande cordialité a animé le banquet offert par le maître aux officiers français.

Une correspondance fournit quelques détails intéressants sur la visite que le prince de Galles a faite aux navires construits réunis dans le port de Plymouth. Le *Magenta* paraît avoir excité d'une façon toute particulière la curiosité des hauts personnages qui l'ont examiné dans toutes ses proportions. Le prince de Galles, en quittant ce bâtiment, s'exprime au capitaine toute sa admiration. Le *Magenta* était considéré par tous les hommes de mer qui se trouvent en ce moment à Plymouth comme le modèle le plus beau et le plus achevé des navires cuirassés.

L'escadre française cuirassée a quitté la passe de Plymouth samedi 21 juillet, ses drapeaux à l'est. Sur 698 hommes de la chambre d'artillerie, 453 appartiennent au parti libéral, et 273 au parti conservateur. Les amis du gouvernement pensent avoir fortifié leur ancienne majorité dans la dernière chambre de 23 sièges en

Les élections anglaises sont terminées. Il ne reste guère à pourvoir qu'à une vingtaine de sièges. Sur 698 membres de la chambre d'artillerie, 453 appartiennent au parti libéral, et 273 au parti conservateur. Les amis du gouvernement pensent avoir fortifié leur ancienne majorité dans la dernière chambre de 23 sièges en

levés à l'opposition, ce qui constitue en réalité une différence de force de 14 voix dans la situation respective des deux partis.  
Une dépêche datée de Valencia, le 23 juillet au soir, apporte des détails sur la pose du câble électrique transatlantique de la côte, dont la longueur est de 27 milles. La jonction de ce câble avec le câble principal à bord du *Great Eastern* a été terminée dans l'après-midi, à quatre heures vingt-cinq minutes. Le *Great Eastern* a alors commencé à filer le câble en pleine mer et s'éloignant de la côte.  
La communication s'est parifiée sur toute la longueur.

Une dépêche datée de València du 23 juillet signale un accident grave survenu à l'opération de la pose du câble transatlantique. L'opération, partie cette dépêche, est complètement perdue. Aucune communication n'est possible avec le *Great Eastern*. Une longueur de 700 milles avait été immergée. Une dépêche ultérieure, datée du 30 juillet, nous annonce que l'accident survenu au câble transatlantique a été réparé et que tout va bien.

SUISSE.

En Suisse la question de la révision de la constitution fédérale, qui paraît désirée par la majorité du pays, a été soumise le 14 juillet à l'examen du conseil fédéral à Berne. Après une discussion assez longue, l'assemblée s'est rendue à une proposition émanant de M. Suomin, et a décidé de nommer une commission de quinze membres chargée de préparer un travail sur la matière et d'en signaler tous les détails préliminaires superflus.

AUTRICHE.

Un télégramme de Vienne, du 10 juillet, annonce qu'on a déjà commencé la nouvelle réduction de l'armée, ordonnée par l'empereur. Tous les hommes à envoyer en congé sont partis à la fin du juillet. La totalité de la réduction des troupes placées sous les ordres de Frédéric-Charles de Saxe comprend au moins 10,000 hommes. Les réductions de l'armée d'Italie ordonnées par l'empereur sont également effectuées. Les commandants des villes et des fortifications ont reçu l'ordre de supprimer tous les postes non nécessaires. Tous les troupes battues sont renvoyés à leurs régiments. Le quatrième régiment d'infanterie aura trois bataillons résumés; le quatrième restera au dépôt.

Une correspondance adressée de Venise au *Wanderer* dit que des ordres ont été donnés pour désorganiser immédiatement plusieurs régiments au point d'armement. Des plusieurs bâtiments ont été ramassés au point de paix. Le nombre des bateaux à vapeur et des chaloupes canonnières sur le Pô et sur le lac de Garde sera diminué; l'arsenal est dans une inaction complète, et l'on n'y exécute que des travaux de réparations nécessaires.

ITALIE.

La *Gazette officielle de l'Italie* publie un décret royal qui supprime le troisième grand département militaire et les subdivisions militaires de Novare, Sienne, Catanzaro et Syracuse.

D'après une dépêche privée datée de Florence le 23 juillet, l'Italie assure que le gouvernement a reçu la dépêche du cabinet de Madrid qui reconnaît officiellement le royaume d'Italie. Cette dépêche ne contenait aucune réserve; elle donnait l'assurance des sentiments amicaux de l'Espagne pour l'Italie.

Les journaux de Florence annoncent que M. Ulla, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire de la reine d'Espagne auprès du roi d'Italie, est attendu dans cette capitale pour le 3 août. Des dispositions sont prises à l'hôtel de la légation pour le recevoir. La légation se composera du ministre plénipotentiaire, d'un secrétaire de première classe et d'un attaché. La Correspondance, qui fournit ces détails, ajoute que le gouvernement espagnol nommera plus tard des conseillers pour les grandes villes d'Italie où les intérêts du commerce l'exigent.

SAINT-SIÈGE.

Le pape a convoqué le 23 juillet les congrégations des rites à Castel Gandolfo. La dépêche privée qui apporte cette nouvelle nous apprend que Sa Sainteté a décrété la canonisation solennelle de la bienheureuse Germaine Cousin de Toulouse.

ESPAGNE.

M. Ulla, nommé ambassadeur d'Espagne près la cour d'Italie, partira le 29 juillet pour Florence. La *Gazette de Madrid* du 23 juillet, publie, avec la sanction de la reine, la loi qui supprime la dixième partie de l'article 32 de la loi de la presse du 29 juin 1865, en vertu de laquelle les journaux se voyaient exposés à être traduits devant les conseils de guerre.

PORTUGAL.

Le *Epoch* du 15 juillet donne ainsi qu'il suit le résultat des élections pour la chambre des députés en Portugal: 70 candidats ministériels ont triomphé; 40 candidats de l'opposition ont été élus à Lisbonne et à Oporto.

SAINT-DOMINGUE.

L'abandon de Saint-Domingue par l'Espagne est confirmé par des avis arrivés par la voie de Gibraltar le 19 juillet. Le gouvernement provisoire faisait des préparatifs pour se transporter dans cette ville. Azca et Barni avaient été occupés par les Dominicains. Les Espagnols attendaient l'arrivée de divers transports pour continuer l'évacuation. Dans le but de s'opposer à l'émigration des indigènes, leur leur restait des postes militaires pour leurs colonies de Cuba et Porto Rico; mais ils assuraient la protection de l'Espagne à ceux qui se rendaient à Carriaco ou à la Jamaïque. Monte Cristi et Puerto Plata devaient être prochainement abandonnés.

ÉTATS-UNIS.

Des dépêches de New York du 6 juillet annoncent que la fête du 4 juillet a été célébrée dans toute l'étendue de l'Union. Elles ont mentionné aussi que le président Johnson a confirmé les sentences pénales prononcées par la commission militaire contre Payne, Harold et Atzaroff.

D'après des nouvelles des Etats-Unis du 8 juillet, Payne, Harold, Atzaroff et M<sup>rs</sup> Surratt avaient subi la veille le dernier supplice. Un mandat d'amener avait été lancé contre le général Hancock comme complice de M<sup>rs</sup> Surratt, mais, par ordre du président Johnson, cette mesure n'a pas été exécutée.

Les dépêches privées d'Amérique constatent que les noirs continuent d'adresser des pétitions au gouvernement pour réclamer le droit de suffrage. Dans un grand nombre des assemblées qui se sont



MARCHÉ DE PAPIÈRE.

Deuxes cotés sur le place du marché, du vendredi 27 au jeudi 28 novembre 1865 inclus.

Table with columns: Quantité, Prix à l'unité, Total, Qualité, and various paper types like Papier, Papier à la main, etc.

Il y a marché et chez les marchands et les livreurs.

Etat des bestiaux abattus à Papete, du vendredi 17 au jeudi 23 novembre 1865 inclus.

Table with columns: Date, Espèce, Sexe et âge, Poids, Périphérie, and Nombre.

LIBRAIRIE PAYOT, 640, RUE WASHINGTON, BAN 14-Francoeur. Spécialité de livres scientifiques de tous genres...

COLLEGE CHARLEMAGNE, DIRIGÉ PAR M. ET M<sup>me</sup> Hamel, rue Brochant, n° 628, entre Dupont et Stockton, Paris 15<sup>me</sup> arrondissement.

ANNONCES ET AVIS DIVERS.

Se vendent à la Botte-Pommes... L'Indigène Scavotto est dans l'intention de vendre à M. Gibson...

L'Indigène Tevénia à Aho... L'Indigène Tevao à Tevao... L'Indigène Tevati Maro à Tevati...

EN VENTE AU BUREAU DES CONTRIBUTIONS: ANNUAIRE DE TAITI POUR L'AN 1865. Prix (broché) : 1 fr. 50 c.

CAISSE AGRICOLE. - LES INDIGÈNES DONT LES NOMS suivent sont dans l'intention de vendre à la Caisse agricole les terres ci-après :

Table listing land owners and their plots in the districts of Moheoa and Paea.

VENTE AUX ENCHÈRES. SALE BY AUCTION.

Mardi prochain, le 29 novembre... 24 pièces jupes rayés, 605 mètres; 14 douz. farces de pommes; 1 douz. JONES; Mouseline; Romanas jaunes; 1 caisse linges; 1 caisse glaces, etc.; 1 CAISSE DE BOUTES; Chauxes assorties; Riz, coaltar, etc., etc.

En vente au bureau des contributions: PORTULAN DES ILES DE LA SOCIÉTÉ. Nouvelle édition. RENSEIGNEMENTS DESCRIPTIFS SUR LES COTES, LES VENTS, LES COUFRANTS, etc.

EN VENTE AU BUREAU DES CONTRIBUTIONS, AUX heures d'ouverture du bureau: CARTE DES ARCHIPÈLES DE LA COLONIE ET DES ILES VOISINES. Prix 5 fr. 00.

LE MESSAGE DE TAITI, feuille hebdomadaire, paraissant tous les samedis à 12 heures du soir. Prix de la copie. PRIX DES ANNONCES: Pour les 20 premières lignes, 1 ligne, 5 c. par semaine; 20 à 30 lignes, 1 ligne, 4 c. par semaine; 30 à 40 lignes, 1 ligne, 3 c. par semaine.

A PATA FAAPU, - TE OPIA NES TE FEIA T PAFAFE HIA te loa faapui i te hoo ata ra M. Alofa Faapui i te mau faapui i taite atoia hia nei :

Table listing land owners and their plots in the districts of Vaitohu, Tafafaa, Taharua, Vaiparua, Arau, Paea, Uruhi, Neape, Ahoara, Parafu, Nungara, Murihoo, Moheoa, Atahahi, Ruvipi, Faheh, and Tevati.